

Aline Wauters¹

La 11^e RIFS : un bain de femmes !

Son histoire :

Ces rencontres, d'abord européennes, se sont
ouvertes au reste du monde en 1975 à Rome...
L'avant dernière a eu lieu en 2005 à New Delhi, pour
arriver chez nous en 2011 à Bruxelles !

La forme :

*Cette démarche survit depuis 30 ans sans jamais avoir
été institutionnalisée. Aucun groupe de leaders
n'assure sa continuité, elle n'a ni constitution, ni
règlements, ni bureau permanent, ni organe
d'archivage des finances ou des documents.*

**Pourtant cette année encore:
250 femmes sont venues de 60 pays**

**Un temps fort de rencontres grâce à un engagement
militant formidable**

65 bénévoles à la logistique

25 interprètes bénévoles

45 logements militants

31 bourses de voyages

Un programme sans logo

¹ Maison du Développement Durable à Louvain-la-Neuve

Une organisation sans hiérarchie

Aucun per diem

**2 années de travail d'une équipe
sans expertise**

*Remarque : un grand nombre de visas ont été refusés !
Causes : être femme, jeune, célibataire, sans compte
en banque ...*

Objectifs :

**La Rencontre Internationale Femmes et Santé
« RIFS » est, depuis plus de 30 ans, un forum
international de femmes des mondes associatifs et
académiques qui défend la santé des femmes et de
leurs droits sexuels et reproductifs.**

**Elle permet un état des lieux de la santé des femmes
dans le monde par les femmes elles mêmes : leur
santé physique, mentale et sociale.**

**Elle permet une rencontre de femmes militantes
dans le domaine de la santé, œuvrant dans le monde
associatifs et académiques, afin qu'elles puissent
partager leurs expériences et leurs savoirs.**

*Remarque : La santé est à la fois culturelle,
contextuelle et individuelle, tout en même temps. Il
faut la regarder dans son ensemble pour trouver
les justes solutions.*

Aperçu rapide du contenu du programme :

Les plénières :

- 1- Prendre en compte la santé et droits des femmes dans les systèmes politiques, économiques et sociaux actuels : perspectives intercontinentales des mouvements de femmes**
- 2- Vers des stratégies pour répondre aux courants menaçants les droits et la santé sexuelle et reproductive des femmes**
- 3- La dynamique des mouvements et réseaux : formes de résistances, d'organisations et de plaidoyer au sein des mobilisations de femmes**
- 4- Représentations et identités : comment les représentations des corps des femmes, des cultures et de l'identité ont un impact sur les mouvements pour la santé et les droits des femmes**
- 5- Analyse féministe comme outil de promotion des droits de la santé des femmes**

Des ateliers aussi :

- La surmédicalisation des corps de femmes**
- Les pratiques holistiques et le self help : réflexion sur l'évolution de ces pratiques dans le contexte actuel**
- Changements climatiques et catastrophes (naturelles) : quels impacts sur la santé et les droits des femmes et quelles stratégies développées par les organisations de femmes ?**

L'atmosphère générale :

Toutes différentes et toutes les mêmes
Jaillissement de couleurs, de formes et de sons
Souffrance et force
Douleur et joie de vivre
Larmes, rires, danses, connivences et silence plein
Créativité et résistance

Empuissancement de l'individu par le collectif
Sororité internationale comme force de changement
social

Remarque : regarder le monde par les yeux des femmes, c'est élargir son champ de vision de 180 degré !²

Les direx et les partages :

Il y a une rupture de transmission entre les femmes, entre les générations, alors que cela devrait constituer un pilier de notre société.

Les systèmes politiques et sociaux, basés sur des constructions patriarcales, ancestrales ou passéistes mettent en danger la santé des femmes. La santé doit être considérée comme un droit humain fondamental.

² Citation slogan du festival de films de femmes de Bruxelles « Elles tournent »

Chocs des barbaries contemporaines vieilles et nouvelles.

Magie des *Cercles de Paroles de Femmes* : elles ont besoin d'être écoutées par leurs paires dans la confidentialité.

***Chaque femme a l'intelligence de s'en sortir* : elle est productrice de connaissances, de savoirs et de solutions, elle n'est pas qu'une personne à éduquer.**

Les femmes sont des personnes responsables de leurs choix, libres et éclairés, ayant *des droits individuels indépendants de leur statut de femme, d'épouse, et/ou de mère.*

« *En Inde, nous avons appris qu'il ne faut pas de PowerPoint pour transmettre : nous les femmes nous sommes le PowerPoint, si on fait une présentation avec Power, on a un Powerpoint !* »

Les catastrophes naturelles et les guerres ont tendances à renforcer le patriarcat et à faire régresser la santé des femmes à un niveau physique, mental et social.

Démystification des systèmes de santé privatisés : dans la grande majorité des cas la santé globale s'y dégrade.

La privatisation des soins de santé a tendance à réduire la santé à la médicalisation : la solution à la maladie se réduit à prendre des médicaments. Cette surmédicalisation a tendance à réduire à son tour la prise en charge sociale de la maladie.

Besoin de lutter encore et toujours contre le fondamentalisme religieux qui est toujours contre les femmes.

Partout la tradition pèse sur le corps des femmes, dans le Sud on excise les filles, dans le Nord elles ont recours à la chirurgie esthétique des parties génitales.

Si les femmes ne peuvent pas décider de leurs propres corps, elles ne peuvent pas décider sur leurs rôles dans la communauté.

Les filles ne connaissent pas leur sexe, elles sont incapables de dessiner une vulve alors que tout le monde sait dessiner un pénis !

Si on ne le nomme pas, si on ne le regarde pas, il n'existe pas ! (au Burundi, le terme utilisé pour désigner le sexe de la femme veut dire : zéro !)

Un avortement illégal a lieu toutes les 2 secondes. Et toutes les 10 secondes, un avortement illégal cause la mort d'une femme.

Besoin d'être extrêmement vigilantes par rapport à l'agressivité des firmes pharmaceutiques qui cherchent à mettre la main sur la santé des femmes.

Il ne faut pas confondre dépistage et prévention !

On lutte pour le droit à l'avortement mais a-t-on même la liberté d'accoucher comme nous le souhaiterions ? Choisir où, avec qui, comment et quand n'est malheureusement pas encore chose courante.

Le fait de ne pas pouvoir choisir la position dans laquelle on veut accoucher fait partie des violences faites aux femmes.

Apprentissage du plaisir sexuel pour lutter contre la violence sexuelle : oui, certaines osent cette piste !

Un atelier a eu lieu sur le plaisir comme droit humain : mise en œuvre entre la théorie dans les politiques et pratiques.

D'autre encore font un travail sur la sémantique pour transformer les mentalités : comment nomme-t-on les femmes, les filles, les épouses, le sexe féminin ? De quoi ça nous parle ?

Comment ramener cela à la conscience collective et transformer les vieilles croyances ?

Il faut renforcer les liens entre académiciennes et femmes de la base

Le saviez-vous ?

Il se développe en Inde un tourisme de la reproduction ! Question éthique et justice sociale : le corps des femmes pauvres du Sud est utilisé comme une ressource pour celles qui ne savent pas avoir d'enfants dans le Nord.

La reproduction est devenue un marché : le sperme et les ovules, les banques d'embryons, les mères porteuses...

L'uranium utilisé dans les centrales nucléaires japonaises provient entre autre du travail non sécurisé des femmes congolaises dans les mines. Ces femmes sont pour la plupart stériles et si elles ont des enfants, ils naissent pour la plupart avec des malformations.

Les Japonais, suite à la catastrophe nucléaire, ont développé une phobie du handicap qui a pour conséquence la stigmatisation de toute personne handicapée.

La politique de l'occupation israélienne et la surmilitarisation qui en découle n'a pas seulement des effets désastreux sur la vie des palestiniennes, mais provoque aussi une augmentation des violences dans la société israélienne et plus spécifiquement contre les femmes.

Le respect n'est pas une affaire de tolérance !

Pour plus d'informations vous pouvez aller sur www.11RIFS.org et sur www.plateformefemmes.be

Vous voulez aider, soutenir, vous faire entendre, faire avancer la cause des femmes dans un monde encore fort marqué par le patriarcat ?

Toutes sortes d'associations, petites et grandes, font un travail formidable en Belgique :

Femmes et Santé, Femmes prévoyantes socialistes, Free Clinic, le CAL, Genre en action, le GAMS, INTAL, le lobby européen des femmes (LEF), le Monde selon les Femmes, Oxfam solidarité, le NVR, Planning Marolles, Solidarité socialiste, Vie Féminine, la Voix des Femmes, le centre Séverine, le CEFA asbl, le réseau Mariage et Migration, Magenta